

EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 »
En el resto de España, trimestre	4 »
Anuncios y esuelas mortuorias, á precios convencionales	

TORTOSA

Juésves 1.º Marzo 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; **Nuevo Diario**

La enfermedad y el remedio

El Estado actual de la llamada cuestión catalanista proviene de causas diferentes. Primera las palabras ó promesas del Gobierno cuando por el concurso de los Sres. Durán y Polavieja tenía la política conservadora una significación determinada. Segunda, las exageraciones, en los actos y en el lenguaje, de algunos defensores axaltados del programa de Manresa. Tercera, la ignorancia de varios tratadistas de esta materia en nuestro parlamento. Cuarta, los apóstrofes lanzados desde Madrid contra cosas estimadísimas en Cataluña, y las injurias lanzadas desde Cataluña, contra cosas veneradas en toda España. Quinta, las vacilaciones del gobierno siempre que esta misma cuestión se ha planteado, y, sexta, la frecuencia innecesaria con que se trae y lleva al propio asunto en la prensa y en Cámaras.

Algunas causas son pretéritas, ya irremediables de todo punto. Otras son presentes, y todavía á tiempo están todos para fijar en ellas la atención, detenerse en el camino, suavizar los juicios, acabar las asperezas, y sin que ningún combatiente salga de su campo, trabajar todos por la patria, que mucho ha menester del esfuerzo, de la voluntad y del entendimiento de cuantos á sus regiones y pueblos pertenecen.

El Ministerio, en cuya pasada conducta tantos errores hay que lamentar, se propone al parecer aplicar severidades allí donde antes empleó benevolencias. Todo sin medida es defectuoso: esto, sin una gran prudencia, y sobre todo sin una gran justicia, pudiera ser nocivo. El rigor contra los que vulneren las leyes, contra los que conspiran ó trabajen para la disgregación del territorio español, contra los que con ruido diario intenten para este fin condenable encender los ánimos en todas las manifestaciones de cual-

quier carácter que se verifiquen, habrá de parecer natural é imprescindible. Medrados estamos después de de las guerras y de las pérdidas coloniales, para que veamos con los brazos cruzados y en silencio agitaciones y conjuraciones encaminadas al aumento de la decadencia nacional. La opinión de Cataluña es en este punto igual á la del resto del país.

Una región en la cual los elementos socialistas tienen fuerza, alborotada y ensangrentada á veces la capital por los anarquistas, desacreditada ya por realidades diversas la leyenda de los hábitos pacíficos que tuvieron en otros tiempos los habitantes de esas comarcas, casi permanentemente allí la suspensión de las garantías constitucionales, no puede ser en modo alguno indiferente á los hijos de Cataluña que se aplique ó no el rigor de la legislación, á los que traten de añadir nuevos graves problemas á los varios y complicados que tiene la parte comercial é industrial del Principado por efecto de la pérdida de los mercados coloniales.

Pero, hemos leído que serán disueltas todas las asociaciones catalanistas, y hemos de suponer que si por ilegales desaparecen ahora, no habrá motivo para calificar de otro modo á los periódicos que defienden las mismas ideas, lo cual será borrar para el catalanismo los derechos constitucionales. Esto es precisamente lo que acaso no convenza á España de la prudencia del Gobierno, el cual pensará que por haber dado golpe semejante sobre los bizcarras, todo lo que se asemeje á persecución ha de resultar provechoso. En una semana se levantaron en España setenta mil federales. Redujeron á la obediencia su rebeldía las armas. Disolvieronlos casi completamente la tolerancia y el transcurso del tiempo. De haber empleado la violencia contra los pacíficos de la propia manera que se empleó la fuerza contra los insurrectos, no estaría hoy tan poco acompañado el hombre ilustra que aun personifica la causa del federalismo en España.

Lo que hay que temer son las consecuencias de esos saltos y mudanzas de los gobiernos sin orientación. Hace pocos meses debíamos ser todos los españoles regionalistas. Antes teníamos que dar gran independencia á los Municipios: ahora, ni se despachan los expedientes de enajenación de bienes de las Corporaciones municipales. En estado de sitio fué legal la propaganda catalanista; desaparecido aquel estado, quizás los ministros la hagan sediciosa. Los mismos ministros de hoy gobernaban entonces. Esto quiere decir que gobernaban impresiones, caprichos, voluntades mudables, no ideas, no criterios de gobierno. Peligroso era aquéllo; más lo es esto. Aquel abandono engendró un estado de inquietud: esta severidad puede originar otro. No salimos del peligro, aunque cambie el gobierno de procedimiento.

PARALELO

«Kimberley 24.—«La Asamblea de la compañía Beers que se había aplazado se verificó ayer aquí. Presidió Cecil Rhodes, el cual anunció al pedir la aprobación de la Memoria, que los beneficios durante el año se habían elevado á dos millones de libras esterlinas, cifra redonda.»

[Cifra redonda! La frase parece dictada por Cecil Rhodes.

Mientras mueren á pocas millas de Kimberley millares de ingleses y de boers; cuando ni siquiera se ha ventilado de una manera definitiva el sangriento litigio que tiene por sentencia la posición del camino de Bloemfontein, Cecil Rhodes, el rey de las minas, como le llaman en la City, se ocupa exclusivamente de reconstituir la sociedad explotadora de los yacimientos diamantíferos y en comunicar á los banqueros un balance de los beneficios conseguidos.

Registrando toda la historia de la humanidad, descendiendo á los más oscuros y repugnantes antros de la codicia, no se hallará caso semejante.

No lo oirá el patriotismo inglés, enloquecido hoy por los discursos de Chamberlain, pero lo oirá la conciencia de todos los pueblos: la vic-

toria de Roberts, la resistencia heroica de los boers, las angustias de tantas familias que han perdido en la guerra los seres más queridos; no tenía otro objeto que proporcionar á Cecil Rhodes este triunfo: una cotización elevada en la Bolsa londinense. Los diamantes bajarán de nuevo, y los negocios de los mercaderes ingleses tomarán otra vez un aspecto brillante.

Entretanto el general Cronje sigue resistiendo.

¿Quién es Cronje?

Hace pocos meses solo conocían su nombre los aficionados á la historia colonial de las grandes naciones. Tres meses de lucha, las humillaciones que ha impuesto á lord Methuen, el general favorito del príncipe de Gales, le han hecho famoso en todos los países.

Un periódico inglés, á pesar de la inadversión de raza y de intereses, dice que es después de Joubert, el mejor soldado de las repúblicas sudafricanas.

Su odio á los ingleses, su empeño por la independencia de la raza boer, le han hecho ídolo de sus conciudadanos.

Kinnear, en su reciente obra sobre la campaña de Methuen, dice que Cronje es una estrategia de habilidad consumada. Su aspecto es agradable y su noble mirada inspira confianza desde luego.

Cuando Jameson quiso invadir el Transvaal, Cronje y unos centenares de boers le detuvieron en Krugersdorp.

En Inglaterra simboliza el odio de los boers á las ambiciones británicas.

Ha vivido siempre en una modesta finca agrícola, cerca de Potochetroom, donde se dedicaba al cuidado de sus plantíos. No ha pensado en la guerra sino cuando la guerra ha sobrevenido. Es antes que otra cosa un patriarca. Jamás cobró sueldo alguno del Estado á quien sirve. Nunca tuvo carruaje ni lujos de ninguna especie.

Es Cronje un símbolo del pueblo boer.

Ante esta figura que engrandece á la humanidad, han de descubrirse todos los pueblos con respeto y los ingleses con vergüenza.

Resumen mensual

de las observaciones meteorológicas, tomadas diariamente por los alumnos de la clase superior del Colegio de 1.ª Enseñanza, que dirige el Profesor, D. Rafael Vilás.

Mes de Febrero de 1900

Este pequeño, cuanto modesto Observatorio, meteorológico, montado con los recursos propios de este Colegio, se halla, por ahora, provisto de los siguientes aparatos, todos nuevos y de las mejores marcas conocidas:

1.º de un Barómetro, *Fortin*, de cubeta fija y escala métrico-decimal móvil, del constructor Sallerón.

2.º otro barómetro Aneróide, gran modelo, con dos termómetros, centígrado y Reamur, el uno y Fahrenheit, el otro.

3.º de dos termómetros centígrados de Fastré, combinados en forma de psicrómetro para determinar la temperatura y el estado higrométrico del aire.

4.º de dos termómetros de igual escala, del constructor inglés Casella: uno de máxima, sistema del doctor Phillips, y otro de mínima, ambos consagrados a determinar las temperaturas extremas del aire, en el curso del día, resguardados del sol y de la irradiación nocturna.

5.º de un pluviómetro, un vaso evaporatorio y una veleta ó anemómetro.

Se verifican diariamente dos observaciones: á las 9 horas de la mañana una, y otra á las 3 horas de la tarde; épocas aproximadas de las máximas y mínimas presiones barométricas.

Cada alumno cuida, además de anotar cuantos fenómenos atmosféricos un poco extraños, puedan presentarse en el curso del día, y de efectuar aquellas observaciones extraordinarias, que su experiencia y celo le aconsejan.

Día 13. Primer día de observación. Tiempo muy nebuloso y húmedo por la mañana, despejado por la tarde y noche; apacible y templado á todas horas. El viento sopla, con mediana fuerza, ya del N. NE., ya del S. O. Temperatura media 15º centígrados.

Día 14. Va desapareciendo la presión atmosférica, y el barómetro, de una mínima de 746 m., sube en 24 horas, á una máxima de 758 m. La temperatura media es hoy de 17º50. El viento sopla con bastante fuerza de N. O., hasta medio día, cesa á la tarde, quedando un tiempo primaveral.

Día 15. Continúa subiendo el barómetro y marca una máxima de 760 m. La temperatura refresca bastante y el termómetro acusa una mínima de 6º. La atmósfera se nubla y despeja varias veces, en el centro del día; vientos por la tarde, se calma el viento tras la postura del sol y refresca la temperatura.

Día 16. El barómetro va descendiendo muy aprisa y llega hasta marcar una mínima de 751 m.; en cambio la temperatura aumenta. Día

más anubarrado, revuelto y duro que el anterior. Aire húmedo y tiempo poco favorable á la salud.

Día 17 y 18. Continua descendiendo lentamente el barómetro hasta marcar una mínima de 749 m.; pero súbitamente empieza á subir, salta el viento, desde el N. O. al S. S. E. Entóldase el cielo, amenaza llover, y todo son señales de que en las altas regiones de la atmósfera se fragua un cambio brusco de temperatura.

Día 19. El cielo aparece, desde las primeras horas de la mañana, completamente nublado y así continúa todo el día, hasta que á las 9 de la noche, se desencadena una furiosa tempestad; corriéndose el viento al N. O., que de momento se hace huracanado. Vénse grandes y continuos relámpagos por la parte del S. E., hácia cuyo lado se corre el temporal, empujado por la violencia del viento del opuesto cuadrante. Empieza á llover, pero el agua es tan escasa, que el pluviómetro ha recogido solamente 3 m. Continúa el viento con gran violencia, produciendo algunos destrozos en el arbolado de nuestro término municipal.

Día 20. El barómetro continúa descendiendo, hasta marcar una mínima de 745 m., que es la mayor depresión observada en todo el mes. El cielo se encapota, y vénse numerosos cúmulos, coronando los más altos picachos de los vecinos montes de Baceite. Indudablemente, el tiempo se resolvería en lluvia, si el viento se corriese hácia el E.; pero la persistencia del N. O., despeja la atmósfera y hace que nuestros, casi agostados campos, sufran el suplicio de Tántalo, viendo pasar continuas nubes cargadas de vapor de agua, sin que haya medio humano de hacer que se resuelvan en benéfica lluvia.

Día 21. Todo continúa exactamente, que el día anterior. El mismo celaje y nubes y el mismo viento. En algunos momentos sale el sol, que quema como en pleno verano. La desecación de los campos, es cada día mayor y más alarmante. Han florecido ya los almendros y algunos árboles frutales de la huerta. Las viñas, podadas y labradas, empiezan, sus yemas á *borronear* y las habas y los guisantes primerizos están en plena floración. La temperatura media, oscila entre 14º y 15º centígrados.

Día 22. El barómetro ha subido 3 m. y como sopla el viento del S. O., y el sol luce sus magníficos rayos con toda la majestad de rey de la creación, hace un día primaveral, y como es juevas, y por consiguiente tarde de asueto para los estudiantes, se aprovecha el buen tiempo para ir de excursión escolar, hasta la ermita de Nuestra Señora de la Providencia.

Día 23 y 24. El barómetro permanece estacionado entre los 755 m. y 753 m., y en 48 horas hace una oscilación de 2 m. El viento se ha corrido al cuadrante inmediato, y sopla del O. S. O. El cielo está completamente cubierto, y no se ha visto el sol en toda la mañana. Por la tarde parece que saca la cabeza, momentáneamente, entre grandes *nimbos*, que le cubren constantemente; sin duda para no desmentir aquel adagio

vulgar, que dice: no hay sábado sin sol.... La temperatura aumenta, y el termómetro acusa una media de 15º25. A las 6 horas de la mañana ha caído una pequeña llovizna, tan pequeña, que el suelo estaba mojado como por simple depósito ó formación de rocío.

Día 25. El cielo cubierto de *cerrostratus*, ténues á las primeras horas de la mañana, poco á poco va aumentando la cerrazón del horizonte, tempestuoso por el S. O. y O. Avanzan las nubes, rebasan el zenit y se difunden por el N. O. y O., y empieza á caer una lluvia finísima, que continúa todo el día, acusando el pluviómetro 4'0.

Día 26. Amanece despejado, luce el sol todo el día, y queda un tiempo verdaderamente primaveral. La máxima de hoy es de 22º y la mínima de 12º.

Días 27 y 28. El barómetro permanece estacionado entre 744 y 745 m. Continúa el buen tiempo del día anterior. A la mañana del 28 salta el viento, otra vez al N. O., el cielo se cubre de unos *cúmulos* y queda el tiempo variable.

Los alumnos que han tomado parte en las observaciones meteorológicas del presente mes, son los siguientes: Juan García, Jaime Climent, Aníto Tomás, Felipe Subirats, Francisco Esperanzi, Ernesto Martí, José Camps, Joaquín Sabaté, José María Bernedas, Eugenio Bertrand, David Salamó, Jesús Masdeu, Jaime Ortega, Ramón Camps, Juan Raga y José Llanes.

Tortosa 28 de Febrero de 1900.

El Profesor

RAFAEL VILÁS.

Crónica

Se ha hecho cargo del destino de jefe de la estación del ferrocarril de M. Z. A. en Portbou don Pedro Gregoriano, que lo era de la de Tarragona.

El Sr. Gobernador civil de la provincia estuvo ayer en la finca que en Cambrils posee nuestro querido jefe el Excmo. Sr. Marqués de Marianao.

La Intervención de Hacienda abre el pago de la mensualidad de Febrero á las clases pasivas.

Los vientos de los pasados días han causado no escasos perjuicios en los almendros de nuestro término municipal.

Ayer observamos los caminos sembrados de la blanca flor de aquel riquísimo fruto.

No obstante si no sobreviene algún frío tardío, antes de una quincena podrán asegurar nuestros labradores cosecha regular.

La Dirección general del Tesoro público ha dispuesto que hoy se abra el pago de la mensualidad corriente

á las clases activas, pasivas y clero, que perciben sus haberes y asignaciones en las provincias del Reino.

Ha fallecido en Benifalot D.ª Agustina Lledó esposa de nuestro querido correligionario D. José Llop.

A este, como á toda su familia enviamos el testimonio de nuestra pena.

Mañana viernes en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, desde el amanecer hasta las once, se celebrarán misas en sufragio del alma de D. Juan Bautista Esteve Subirats, que falleció el día 26 de Febrero último.

Su familia suplica á sus amigos y conocidos encomienden á Dios el alma del finado. R. I. P.

A consecuencia del fuerte catarro que le aqueja, se ve obligado á guardar cama el digno capitán general de este distrito D. Manuel Delgado y Zuleta.

Deseamos que se restablezca.

El juez de primera instancia de Tarragona saca á la venta en pública subasta, varios inmuebles propiedad de D. Juan Espasa Vilá.

Y el de Falset, cita al testigo Miguel Martorell Llagostera, vecino que fué de Arbolí.

Próximamente será convocada por el señor gobernador civil la Diputación provincial, al objeto de celebrar sesión extraordinaria para tratar importantes asuntos.

La Comisión provincial de Barcelona ha acordado contribuir al socorro de los perjudicados en el incendio de Ataquines, con 2.500 pesetas.

Según noticias, se ha prorrogado hasta el día 15 del próximo mes de Marzo el plazo para la admisión de los efectos destinados á la Exposición Universal de París.

La Dirección general de Administración ha cursado á los gobernadores una circular encargando remitan con toda urgencia el estado, arreglado al modelo que también envía de las cuentas que durante el ejercicio del presupuesto que ha principiado á regir el 1.º de enero de 1900 deben formarse y remitirse al Tribunal de cuentas, por las corporaciones provinciales y municipales de esta provincia.

Armonías catalanistas.

Copiamos del diario *La Renaixença*, de Barcelona, el suelto siguiente:

«Per no estar conformes ab la conducta política del periódich lleydatá *La Veu del Segre*, se n' han separat nostres ben volguts amichs lo patriarca del Catalanisme en aquella comarca, en Frederich Banyé y Viladot, y 'ls digníssims director (y redactor del esmentat periódich, en

Manel Espluga, y Enrich Arderiu.
No esperabam menos de la firmeza de conviccions de nostres companys.»

El Gobierno francés ha otorgado al gobernador de Gerona, don José Montaner, la distinción de oficial de la Legión de Honor.

En la ciudad de Reus se están haciendo preparativos para que la manifestación cívica que se celebrará el 4 del corriente mes en honor á los milicianos que murieron en los campos de Morell y Vilallonga resulte todo lo lucida posible y corresponde por su importancia á la fama de liberal que goza aquel vecindario.

En el sorteo de la loteria nacional celebrado ayer en Madrid han sido premiados con 1 500 pesetas los números 2 444 y 25 307. expendidos en Reus y Torredembarra, respectivamente.

Aunque la suerte no es mucha, más vale algo que nada, podemos muy bien decir los tarraconenses, que no por ello dejamos de felicitar á los afortunados de las vecinas poblaciones.

Se esperan en Cartagena doce cañones de tiro rápido, sistema Nordenfolt, 1400 granadas de acera descargadas, 800 de fundición, 360 botes de metralla y 2.400 casquillos, con destino al acorazado «Pelayo».

De Bruselas participan que han marchado al Transvaal, para alistarse en las filas boers, 5.000 europeos. De Marsella han salido ya, ó están á punto de salir otros 3.000.

¡Fuera modestia!

La mejor tinta del mundo es la GIOR'S INKS LONDON José M.^a Bernis.—Puente Piedra 1.

Ingleses y boers

Desde Pieters Station, al norte de Colepo, telegrafian á «The Daily Mail» con fecha 25 que el día anterior hubo en aquel punto un escarnizado combate.

Los boers ofrecieron gran resistencia haciendo un fuego mortífero.

Las bajas que sufrieron los ingleses suman un total de 257 hombres, entre muertos y heridos, incluyéndose en esta cifra tres coroneles y dos oficiales.

«The Standard» publica otro telegrama de la misma procedencia, indicando que se convino entre ambas partes beligerantes un armisticio para enterrar los muertos.

Añade que el plazo había terminado ya.

Las tropas del general Buller continúan aunque con lentitud su avance hacia Ladysmith.

El corresponsal de «The Standard» en Bruselas telegrafía diciendo que 5.000 europeos de diferentes naciones están en camino para el Transvaal, y que otros 3.000 han partido ya y están prontos á embarcar en Marsella.

«The Daily Mail» en su número de esta mañana publica el siguiente despacho trasmitido por heliografo.

Los boers empezaron á efectuar su retirada, tratando de echar un puente sobre el rio, al Sud, con objeto de hacer pasar sus carretas y cañones, pero la artillería inglesa rompió el fuego sobre dicho puente é impidió que realizaran la operación.

En telegrama expedido ayer en Pietersmaritzburg participan al «Daily Telegraph» que después que terminó el armisticio del domingo, los boers tomaron la ofensiva y atacaron con gran empuje el fuerte Willie, pero las fuerzas inglesas que defendían la posición lograron rechazarlos.

Noticias del Norte de la colonia del Cabo dicen que los boers que había en el distrito de Erchel, en la frontera de Orange, se repliegan sobre su territorio.

Las fuerzas inglesas que ocuparon á Dordrecht avanzan hacia el Norte y han ocupado á Jamestown.

Así lo dice un despacho del 16 no recibido hasta hoy.

Un buen número de católicos influyentes y significados celebraron una reunión en la que se discutió acerca de los medios más oportunos y convenientes para conseguir que el Vaticano haga cesar la campaña que esta haciendo el periódico «L'Observatore Romano» en contra de Inglaterra.

En la reunión se leyó una carta del secretario de Estado de la Santa Sede, cardenal Rampolla, manifestando que el Papa no inspira en modo alguno, ni directa ni indirectamente dicha campaña.

Los individuos aprobaron por unanimidad una resolución en la que declaran que, como católicos, obedecerán al Papa en todo cuanto sea dogmático y se relacione con la fé, pero que marcharán unidos á sus compatriotas en los asuntos del Gobierno laico de su país.

«The Daily Mail» ha recibido noticias de Ladysmith, que alcanzan al día 22.

Dicen que hacia ya diez días que se había reducido la ración en previsión de que el sitio se prolongara, pero que en dicho día 22 se había distribuido ración entera por cabeza, ante las noticias del avance del general Buller y por la confianza que tenían de una próxima liberación.

La prensa inglesa manifiesta grandísimo júbilo con motivo de la capitulación del general Kronje.

Sin embargo, «The Times» y «The Standard» dicen que no hay que exa-

gerar la importancia de este suceso. Todos consideran que la guerra continuará con más ardor que antes porque quedan numerosas dificultades y grandes sacrificios que hacer. Deben pues, tomarse medidas importantes para prevenir cuantas eventualidades pueden surgir.

La capitulación del general Kronje ha producido en toda Europa penosa impresión que se refleja en los despachos que de todas partes llegan á París.

Sin embargo se considera generalmente que la pérdida de 3.000 hombres no es para los boers mas que un incidente de la campaña.

Una célebre escritora belga llamada Adelfina French, perteneciente á la ambulancia boer, ha celebrado una intervív con Mr. Reil, en Pretoria.

El secretario de Estado del Transvaal ha declarado que los boers se hallan en condiciones de poner en pié de guerra 150.000 hombres de los cuales solo han sido enviados hasta ahora al teatro de las operaciones unos 40.000.

Declaró que todos los súbditos alemanos residentes en las Repúblicas sudafricanas se han alistado en el ejército federal.

Todos los irlandeses del Transvaal y del Oranje han constituido una brigada de la que forman parte muchos blancos de origen europeo.

Los boers de la colonia del Cabo simpatizan de tal modo con sus compatriotas que solo en el distrito de Uriburg se han levantado 3.000 insurrectos.

Las fuerzas boers han ocupado á Trienonw, poblacion que guarnecían fuerzas inglesas.

Hoy han salido tropas británicas con objeto de apoderarse de nuevo de dicha plaza y evitar que la insurrección de los afrikanders trascienda al noroeste de la colonia del Cabo.

Según los últimos despachos del Natal, el ejército mandado por el general Buller se halla á ocho millas de Ladysmith y casi á la mitad del camino entre dicha plaza y Colenso.

Varios commandados han obligado dos veces á las tropas británicas á batirse en retirada.

Las tropas inglesas necesitaron ocho furgones de sanidad para recoger los muertos y heridos.

Los federales reciben refuerzos. Para que las tropas inglesas logren penetrar en Ladysmith es preciso que antes se apoderen de muchas é importantes posiciones.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 1.^o de Marzo de 1900
Barómetro
Máxima 756. Mínima 756. Oscilación 0.

Termómetro
Máxima 19'50 Mínima 5'50. Media 12'50.
Evaporímetro, 4'6.
Pluviómetro, 0'0 m.
Estado del cielo, Estratus.
Dirección del viento, N. O.
Observaciones, Termómetro seco 16'50. Idem húmedo 12'0.
El Alumno,
José Camps.
El Alumno,
Joaquín Sabaté.

Anuncios

LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de **CARLOS GIL CAPERA**
CALLE DE LA ESTACION
FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»
TORTOSA

Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

GRAN CASA DE HUESPEDES
á cargo de

Pedro Juan Mateu
Mayor. 4. Santa Bárbara

Agencia de negocios

de D. Francisco Fadrado March. Genoveses, Esanche del Temple, Casa Borrás.—TORTOSA.

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo genero de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos á que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, espedientes de quintos y de pensiones de fallecidos, cobro de abonarés, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico
Defensor de los intereses morales y materiales de

Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

Agua mineral medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Disponible

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.—AÑO 3.º

¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,280 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, de-

tallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Indicadores de profesiones e industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anuncios y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil. A. Catasús, en Cta., calle de Cortés, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

Francisco Mestre.—TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluida de todas.

CATALOGOS GRATIS

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA